



IDEAL VELEZANO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Director: D. Andrés Chico de Guzmán | Redacción: Calle de Lozano, núm. 2

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

SUSCRIPCIÓN: UN MES 0'50 PESETAS

Nuestra actitud

Como mas de una vez hemos ya anunciado en estas columnas, aparecimos en el estadio de la prensa con la sana intención, con el noble y elevado propósito únicamente de defender los intereses generales de nuestra comarca. Así lo tenemos ofrecido y en esta actitud nos hallamos.

El primero, el mas triste y repugnante espectáculo que apareció a nuestra vista, fué el lastimoso e inconcebible estado que por la indiferencia, mejor dicho, por el mas absoluto abandono de las autoridades se hallaba nuestro antiguo Cementerio, cuyo sagrado recinto, con sus tapias derruidas como tantas veces hemos dicho, servía de cómodo albergue a perros y otra porción de alimañas, que con sus afilados dientes roían con sumo placer y casi a la vista del público las mas veces, los sagrados restos de nuestros mayores.

Gracias pues, a nuestras iniciativas, ya se hallan trasladados casi por completo los expresados restos y muy en breve, por tanto, habrá desaparecido ante nosotros, ese baldón de ignominia, ese espectáculo afrentoso que nos deshonraba a la vista de todo forastero, colocándonos a la altura de los mas incultos pueblos.

A semejanza de esto y con igual interés hemos denunciado los abusos que se vienen cometiendo con los caminos; cuyos colindantes van poco a poco apoderándose de los mismos, sin que nadie les llame al orden; de igual manera nos quejamos de lo abandonados que estaban los servicios sanitarios, cuya queja ha producido su efecto, y

así de este modo, iremos paso a paso, pese a quién pese, indicando las reformas que consideremos útiles y convenientes, al par que seguiremos impertérritos denunciando cuantas deficiencias notemos y abusos intenten cometerse, ya por parte de las autoridades, así como por cualquier otra clase de funcionarios.

Que conste pues, que como hasta la fecha venimos observando, no atacaremos en ningún caso por sistema, no juzgaremos con apasionamiento; despojados de todo compromiso, atentos a nuestro deber, sin separarnos un ápice de la línea de conducta que en un principio nos trazamos, sabremos apreciar con la razón serena, con el espíritu mas imparcial, cuantas cuestiones se presenten que revistan interés público y por tanto merezcan nuestra atención. Por esta razón, aplaudiremos todo acto que a juicio de esta Redacción sea digno de aplauso, como igualmente censuraremos, sin que todo nos importe un bledo, cuanto creamos que es digno y acreedor a nuestra censura.

Los niños novios

Muchas veces, muchas, los escritores piadosos, las plumas femeninas, los médicos caritativos, trataron en la tribuna de la Prensa asunto tan humanitario y trascendental como el de la protección a la infancia. Que los niños no trabajen con abuso de sus escasas fuerzas; que no pidan limosna, explotados y maltratados por infames mercaderos de carne humana; que los niños medren, que gocen, que aprendan....

Así hemos dicho en los periódicos con afanosa sinceridad: así hemos deseado ardientemente en nuestros corazones.

Más no sé que ninguno de quienes por la infancia se interesan, en letras de molde haya escrito: «Que los niños no amen.» Yo lo escribo ahora con fiel expresión de la mucha lástima que me inspiran los niños enamorados, los pobres niños sin infancia y sin inocencia, jugando al amor cuando apenas levantan tanto así; cuando apenas se les ve en el suelo.... Nada más triste que los niños novios; esas chiquillas paliduchas, encintajadas, llenas de polvos y de rizos, con las faldas sobre la rodilla y una pizca de galán a la vera; esos nenes enfermizos y viciosos, ahitos de malicias, curiosos de pasiones, que en plena niñez deshojan los brotes lozanos del corazón, y se echan «una novia», y saben de lances mundanos y *firteos* y desesperaciones amorosas....

La llaga social de «las precocidades» toma un aspecto penoso y grotesco en esta fase del amor. Todos los sentimientos que en la niñez madrugan demasiado me inspiran piedad; hasta los gloriosos del arte. «Los niños prodigios» suelen ser unas criaturas tristes que dan lástima; hay en sus ojos delirios febriles, y en sus labios ausencias de esas sonrisas triviales, tan dulces en los años ciegos de la infancia. Pero los niños novios son verdaderamente insufribles y ridículos, lamentables caricaturas de la mocedad, abortos de la juventud, plaga risible de las modernas generaciones. Si los padres y los maestros son incapaces o indiferentes para remediar esta dolencia social, yo creo que debía someterse a los códigos de la caridad legislativa, y perseguirse y penarse en la ley de protección a la infancia. Porque encogerse de hombros con desdén o con burla, ante los noviazgos infantiles, equivale a consentir que la humanidad, tan necesitada de salud y fuerzas morales, pierda

las lozimas de su espíritu; que las flores del alma se malogren en prematura fructificación, porque ya se acaben en el mundo las ricas cosechas de amores en sazón, fuentes de vida, y de infancias inocentes, auroras de esperanzas....

CONCHA ESPINA DE SERNA.

CANCIONES ÍNTIMAS

A *Juanita de Cisneros*

I

AMOR QUE NACE

Presos de amor tu corazón y el mío,
quedaron a la luz de una mirada.
Fue una noche silenciosa de Estío....
noche de azul y aroma embalsamada.

Me ofreció cariñosa
tu hermosa

risueña y venturosa

vida de amor forjada a tus antojos....

Yo escuché tu ternura,
y forjé la ventura
a la luz de tus ojos.

II

AMOR QUE ESPERA

¡Ojos de tí, ilusión!.... ¡Alma querida!....
pensando en el amor que me ofreciste,
sufro y lloro lo triste de la vida....
porque la vida sin amor es triste.

Y así en las soledades,

bien querido,

no hallo mas que crueldades

al recordar la edad de tierna infancia.

¡Y triste y abatido,

si la distancia mudo

se aleja la distancia!....

III

AMOR QUE VUELVE

¡Adorada mujer!.... Las ilusiones
vuelven al tierno corazón que espera:
para tí han florecido las pasiones
como rosas de amor en Primavera.

¡Jardín del idealismo!....

Si a tí llego

teméndome a mí mismo

de alcanzar la ilusión de los encantos,

es porque el santo fuego

puede convertir luego

las dichas en quebrantos.

IV

AMOR QUE OLVIDA

¡Olvidaste el amor de aquel pasado!....
¡Culpable fui tan solo por quererte!
Y al pensar en lo mucho que te he amado,
yo no se ya si amar o aborrecerte.

Y así en mi desventura,

bella ingrata,

aprisione la dura

cadena de crueldad que horrible asombra.

¡Y a solas aquilata,

el odio que nos mata

oculto entre la sombra!....

C. Y J. GIMÉNEZ DE CISNEROS.

Gestión plausible

Haciéndose eco de lo expuesto en la sección de "Interés Local", de uno de los últimos números de este semanario nuestro querido compañero en la prensa, el ilustrado Director de "El Imparcial", y Diputado a Cortes por este Distrito, D. Luis López Ballesteros, ha gestionado y obrenido del Gobierno una estufa de desinfección, con destino a esta localidad.

Por su parte, el Alcalde de esta, y querido amigo nuestro, D. Fernando Carrasco Guirao, se ha dirigido en atenta solicitud a nombre del Ayuntamiento que preside, al Sr. Ministro de la Gobernación, en demanda del consabido aparato.

Dado el desarrollo cada vez mayor de la epidemia tífica y los pocos elementos con que cuenta este Ayuntamiento para econvatirla, esta adquisición será de suma importancia, por los grandes servicios que puede prestar.

Nos congratulamos de que la gestión del Sr. Ballesteros se deba a nuestra iniciativa, y gustosos le tributamos un entusiasta aplauso en nombre del pueblo, por cuyos intereses con tanto afán está laborando.

DE INTERÉS LOCAL

En números anteriores nos ocupamos del estado lamentable en que se encuentran los caminos llamados del Moral y Jordil, sin que hasta ahora se hayan dado por aludidos los dueños de los terrenos colindantes.

Créen estos señores que nuestro silencio obedece al poco resultado de nuestra protesta, puesto que nadie se ha ocupado en hacerles ver que el que se apropia de lo que hermosea y pertenece al pueblo, comete una estafa, no por tolerada, menos punible.

Pues bién, en esto como en todo lo que se relacione con los intereses y el bienestar de nuestro pueblo, haremos cuanto humanamente podamos por evitar tales abusos.

Tenemos entendido hay un expediente en tramitación contra los *roe lindes* del Jordil y esperamos de quien correspondía se active todo lo posible, para solucionar cuanto antes un asunto que tanto interesa al pueblo. Y esperamos no tener que ocuparnos de estos cami-

nos para seguir nuestra campaña con otros muchos que tenemos en cartera.

AURELIO.

RIMAS GALANTES

Corazón de Mujer

Rodó cubierta de vistosas pieles
ostentando impudor y pedrería,
y trocó el madrigal en elegía
y la Champaña convirtióse en hieles.

Número de hospital; flor de Bohemia;
corroída por el vicio palidece,
y en sus ojos el fuego languidece
y se exalta su loca neurastenia.

Y así, feliz murió con sus amores
consuelo de sus múltiples dolores
retratado en su rostro aún adorable.

Y bendijo otra vida de su vida,
y en vez de maldecir, lavó su herida
pidiendo a Dios perdón para el culpable.

J. LÓPEZ RUBIO.

DESDE MARÍA

IMPRESIONES

Hanse inaugurado los bailes de máscaras. Como de costumbre, hemos tenido el gusto de concurrir a los salones que esplendorosamente estaban adornados con gran gusto artístico, y honrados con la presencia de lindísimas jóvenes de lo mas selecto de esta sociedad.

El delicado gusto de los disfraces que lucían y la jovialidad en todas, tan innata, dejarán para mí un recuerdo de los que no se olvidan nunca.

Entre las señoritas que asistieron a tan recreativa velada, merecen mención por los caprichosos disfraces que vestían, las siguientes: Concha Salcedo; María; Josefina García; Matilde Aliaga; Josefa Garríguez; Dolores Bautista; Manuela Serrano; María Alfaro; Olalla Serrano; Antonia Aliaga; Magdalena Serrano; Eustaquia Merlos; Jacoba Merlos; Isabel Navarro; Concha Checa y la bellísima y simpática Josefina Ballesteros.

Todas ellas maravillosamente encantadoras.

Respecto al sexo fuerte ¡para que decir!.... Todos los jóvenes de esta distinguida sociedad, se hicieron presentes.

Mi enhorabuena para ambos sexos que, en pueblos tan chicos, saben con tanta cultura y unanimidad divertirse. Así como también para los incansables

artistas D. Pedro Nicolás, D. Samuel Martínez y D. Pedro José, que no cesaron durante la velada de ejecutar lindísimas piezas musicales.

Y, hasta otra.

Por L. I.
CRASSO.

SECCIÓN AGRÍCOLA

Los abonos químicos

(Principios fundamentales de su aplicación)

(CONTINUACIÓN)

Así lo han comprobado varios agrónomos nacionales y extranjeros de reconocida autoridad quienes después de incontable experiencias coronadas por el mas completo éxito, han dado las fórmulas conocimientos para cada clase de terreno y cultivo; fórmulas que después han sido comprobadas por respetables e importantes agricultores en varias regiones de España con resultados sorprendentes; pues han visto duplicarse sus cosechas en terrenos de excelente calidad, y han hecho producir lo que nunca pudieran pensar, a otras tierras que considerándolas infecundas, preferían tenerlas abandonadas, por la seguridad de un fracaso completo en sus cultivos. Se han conocido también, que con el moderno sistema de abonos no era preciso recurrir a la antigua práctica, hoy ya abandonada, de dejar improductivas grandes extensiones, por uno o mas años, porque por la acción del sol al aire y las lluvias, se «meteorizara» nuevamente, es decir, llegaran a recuperar parte de los elementos nutritivos que la última cosecha había arrebatado aquellos terrenos.

Como consecuencia lógica de aquellas experiencias y sus resultados, en muchas regiones de España, consideran ya la aplicación de los abonos minerales, como el problema mas importante y decisivo que afecta a la agricultura; en el cual deben fijar seriamente su atención los agricultores de esta comarca, a quienes en primer término dirijo, con verdadero interés, mis mal hilvanadas observaciones; pues es una verdadera lástima, que contando con una vega hermosísima y con elementos bastantes para aplicar un cultivo moderno, no se decidan por abandonar en absoluto los procedimientos primitivos que aun practican, por traspaso de sus antepasados, y, por lo general, de escasos y dudosos resultados. Y es mas de lamentar aun, por tratarse de una región como esta, digna por muchos conceptos de un estado floreciente, y que por su índole especial, no tiene hoy mas

elemento importante de regeneración que la agricultura.

Después de esta ligera digresión nacida espontáneamente de un afecto a esta hermosa región, voy a terminar haciendo algunas observaciones sobre la aplicación y resultado de los abonos.

Aunque las consideraciones últimamente expuestas indican con la mayor claridad lo que realmente son los abonos minerales, su importancia y la necesidad de su aplicación, sin embargo, no ha de faltar aun, quien niegue en absoluto la utilidad de aquellos en los cultivos, y lleguen a calificar sus efectos de nulos y hasta de perjudiciales, ateniéndose a los resultados de ciertas pruebas practicadas por los mismos; como tambien habrá quien dude de la eficacia de ellos, únicamente por la desconfianza que inspira «todo lo nuevo»; pues son muchos los que aun no han llegado a practicar la prueba necesaria para salir de su incertidumbre.

Pues bien; para desvanecer el error de los equivocados y la desconfianza de los indecisos, seguiremos ocupándonos en artículos sucesivos de las observaciones que han de tenerse presente, para la acertada aplicación de los abonos minerales.

E. CERVANTES.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Enlace

El día 31 del pasado enero, contrajeron los indisolubles lazos del matrimonio, la bellísima y distinguida Señorita Dolores López García, con nuestro querido amigo, el Ingeniero de Montes D. Marcos Pérez Cuesta. Fueron los padrinos, D. Juan Diego y D.^a Soledad Pérez Cuesta, y bendijo la unión el Cura Párroco D. Pedro Cervantes Pérez.

Efectuose con gran solemnidad la ceremonia, sirviéndose después un espléndido *lunch*, en el que hubo gran derroche de dulces, pastas y licores.

Les deseamos una eterna luna de miel.

Saludos

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo y paisano, D. Juan Diego Pérez de la Cuesta.

Igualmente lo hemos hecho con nuestro distinguido amigo D. José Ballesta Fernández, y Señora.

Periódicos recibidos

Han contestado a nuestra invitación, nuestros queridos colegas de Madrid, *La Noche* y *El Molín*, con los cuales dejamos establecido el cambio.

Viajeros

Han llegado a esta procedentes de Granada y Vélez-Blanco, respectivamente, D.^a Purificación García López y D. Dionisio de Motos Serrano.

Sean bien venidos.

Demografía

Durante el pasado mes de Enero el movimiento de población ha sido el siguiente:

Defunciones.	39
Nacimientos.	25
Casamientos.	10

Regreso

Tras de una corta temporada en Córdoba, ha regresado, nuestro entrañable amigo D. Antonio Pérez Llamas.

Aviso

Si quereis servirlos gratuitamente, comprad el pan casa de Felipe Navarro a 0'45 ptas. las 4 libras candeal; y 0'43 de trigo fuerte, con cuya economía podeis pagar los servicios de vuestras domésticas. Harina 1.^a fuerte a 15 reales arroba, id. 1.^a candeal a 15.

Calle de Vicarias, núm. 4.

"EL PENSAMIENTO."

De Alfonso L. Abadía es el hermoso Bazar que al público Velezano sus artículos dará mas baratos que otro alguno pueda al público ofrendar. Tiene artículos de lujo, siempre de alta novedad. En cuanto a perfumería un surtido colosal, de toda clase de esencias, jabón y petróleo Gal. Quincalla, paquetería, comestibles; y además, un surtido primoroso de máquinas de afeitar (que no hay miedo que el cliente se pueda nunca cortar.) Medias, calcetines, sedas, y corbatas sontach, hilos de todas las clases, Cuellos, puños novedad. Baterías de cocina, cubos, navajas, y a más planchas de vapor, sublimes, (¡claro está!) para planchar; gemelos, botonaduras... y en fin, de todo, la mar.

En comestibles, presenta un gran surtido, especial en arroces, bacalao, chocolates, y además, cafés, azúcar y especias... y cuanto quieran comprar. ¡Lo ofrece todo esta casa a unos precios sin igual!...

CALLE ABADÍA, 10

Tip. a cargo de José Gea Pérez

